

donner votre *grâce* en ce monde, et la *vie éternelle* en l'autre, parce que vous êtes la *bonté* et la *vérité* même.

Il y a dans l'Évangile de *Saint Matthieu* une parabole qui rend parfaitement ma pensée, et qui te la fera d'autant mieux comprendre que c'est ici la parole de Dieu ; c'est au verset 14 du chapitre XXV, elle va jusqu'au verset 31. Cette somme d'argent que le maître a donnée à ses serviteurs, ce sont la *Raison* et les autres facultés que Dieu nous a données pour les faire valoir. Celui qui les fait fructifier par son travail, c'est-à-dire qui, par l'étude et la méditation développe son intelligence, celui-là mérite bien, et il sera récompensé. Celui-ci sera peiné, au contraire, qui, par sa faute laisse ce dépôt dans l'inaction, et, ainsi, ne lui fait rien produire. Veillons donc sur notre dépôt avec grand soin, et faisons en sorte de ne pas nous présenter les mains vides lorsque le maître appellera à lui ses serviteurs.

Mon cher ami, il y a un livre de philosophie que tu lirais avec plaisir et profit, c'est la *Logique de Port-Royal*, composée par le célèbre Arnauld dont *Boileau* a dit : « Arnauld, le *Grand Arnauld* fit mon apologie. » Tu dois savoir ce que c'était que *Port-Royal*, sinon, tu trouverais une histoire de cette célèbre maison dans le grand *Racine* d'Eugène. Ce livre est intitulé : *La Logique, ou l'art de penser*, sans nom d'auteur. On le trouve souvent un peu vieux chez les bouquinistes, et tu pourrais l'avoir pour peu d'argent. Tu le reconnaîtras à ce que ce livre proprement dit est précédé de deux *discours* dont le premier commence ainsi : *Il n'y a rien de plus estimable que le bon sens et la justesse d'esprit dans le discernement du vrai et du faux.....* Remarque bien toutes ces indications, car il serait fâcheux d'acheter à la place de celui-là un autre livre qui n'aurait pas sans doute la même valeur. Je t'en parlerai dans la prochaine